

## Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez CURSO: Séptimo

**ASIGNATURA: Sociales** 

## La economía en el periodo Colonial

En estas clases centraremos nuestra atención en la forma de organización económica en América durante el periodo colonial, buscando comprender como se desarrollo una circunstancia de desigualdad frente a los países europeos y, del mismo modo, revelar que fue esta desigualdad económica uno de los factores que impulsaron los movimientos de independencia; esta semana centraremos nuestra atención en un análisis general de como era el comercio durante la época colonial.

Durante el periodo colonial las dos potencias militares de España y Portugal se habían establecido en el centro y el sur del continente americano (especialmente España quien tenia el dominio sobre la mayoría del territorio), ambos reinados tenían un sistema o estructura comercial bastante similar, todo el comercio realizado en las colonias debía de ingresar primero por el reino o ser aprobado por la corona, el comercio independiente de las colonias estaba profundamente prohibido. Para el desarrollo de dicho proceso crearon diferentes instituciones encargadas de preservar las ganancias de la corona, en el caso de España esta institución tenia el nombre de la **Casa de Contratación.** 

Estas instituciones se encargaban de registrar cuantos y cuales productos salían de las colonias y que cantidad de ellos llegaba al reino, también se encargaban de brindarle la seguridad a los barcos mercantes o cargados con las ganancias, es decir que también funcionaban como fuerza naval en la medida de que su trabajo era actuar como protección de los barcos con las mercancías; esta circunstancia se debe a que durante este periodo uno de los productos era el oro, material que abundaba en América ya que no tenia más que un valor estético para los pueblos indígenas, por el contrario este material era de vital importancia para todos los países Europeos, razón por la cual España terminaría convirtiéndose en una de las grandes potencias de la época, debido a las grandes cantidades de oro que provenían de América.

Durante este periodo era vital proteger los barcos cargados con materiales como el oro debido a las acciones de los demás reinos o imperios (especialmente países como Francia e Inglaterra), ya que aquellos que no tenían acceso directo a las minas en la colonia se dedicaban a otro tipo de actividad: La piratería, era muy común que un grupo de hombres se convirtieran en corsarios con el objetivo de sacar un beneficio del oro extraído en las colonias, dicha actividad que era aprobada por la corona (al menos al principio), la cual veía en esta forma una manera de obtener beneficios de las nuevas tierras.

De la misma manera, dichas instituciones se encargaban de vigilar los productos provenientes de Europa y que se dirigían a las colonias en América, aunque estos productos eran de un carácter diferente: vinos, ropas o telas, productos o figuras de plata, junto con la pólvora y las armas de fuego y las espadas. Sin embargo, y como ocurre en



casi todos los casos, no debemos creer que el comercio solo se realizaba por medio de las vías legales o aprobadas, se sabe que en ese tiempo existía un comercio de contrabando o ilegal, sin embargo, los datos de este tipo son tan escasos que no se sabe en realidad de que manera funcionaba este comercio ilegal.

Aun así, ni el contrabando ni la piratería representaron una perdida real para las coronas de España y Portugal, puesto que la cantidad de oro que recibían era bastante amplio, por lo cual las perdidas de las actividades criminales era muy poco en comparación a lo que ganaban; sin embargo, este dinero se distribuyo por toda Europa y no duro mucho tiempo en las arcas reales (lo que hoy podríamos denominar como bancos), esto debido a que el oro fue usado para pagar las múltiples deudas que ambos países habían contraído a lo largo de los años, dispersando por toda Europa el oro que provenía del nuevo continente.

El proceso de minería en las colonias, con el objetivo de extraer oro y plata, paso por tres periodos o procesos, un primer periodo de sabotaje en el cual simplemente tomaban el oro que se encontraba en manos de los pueblos indígenas, ya sea que estos se los entregaran a los Españoles, como ofrendas o regalos, o que también les fueran arrebatados por la fuerza; después se desarrolló un periodo de recolección de pepitas de oro, ubicadas en los ríos o próximos a estos, esta actividad se realizaba a mano para lo cual se obligo a los pueblos indígenas a desempeñar dicha labor, fue precisamente la gran cantidad de horas de trabajo, junto con los constantes abusos de los españoles, lo que termino por diezmar o reducir la población indígena.

Después tenemos el periodo de las minas donde se comenzaron las excavaciones del suelo con el objetivo de extraer piedras preciosas, esta minería en su mayoría era a cielo abierto, es decir que se excavaba la tierra por completo, no se construía túneles para llegar a mayor profundidad; debido a la disminución del pueblo indígena se empezó a recurrir a la contratación por un sueldo de mestizos, criollos e incluso españoles, después con el impulso del comercio de esclavos se recurriría a dicha población para este tipo de actividades.

Sin embargo, en el año de 1645 la minería entraría en crisis, principalmente por la reducción en la mano de obra local o indígena, lo cual obliga a la corona a enfocarse en nuevas actividades como la ganadería y la agricultura, especialmente productos como la caña de azúcar, el café y el tabaco, actividades que fueron ejercidas por la población indígena y la de africanos esclavizados; esto no solo conllevo el crecimiento económico sino que también el incremento de la población, esto debido a que las condiciones laborales de estas actividades, aunque todavía injustas y excesivas, eran mucho mejores que las que se encontraban en el proceso minero.

## **Fuente:**

- Cortés, Liliana (2005) Sociales 7. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

## **Actividad**



1. Investiga, en máximo 3 párrafos por cada una, la manera en que funcionaba las siguientes actividades económicas durante el periodo de la colonia: Minería, agricultura, comercio de esclavos; igualmente desarrolla un dibujo representando cada una de estas 3 actividades.